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l  ЧТО НОВОГО, СОСЕДИ?
Бабынинский район

Район продолжает оставаться лидером по урожаю 
картофеля. Площадь посадки в сельскохозяйственных 
организациях и КФХ в этом году составила 442 га. 62% 
от общей площади картофеля принадлежит ООО «Ав-
рора». Предприятие - лидер по выращиванию карто-
феля не только в районе, но и во всей области. А 30 
июля в поселке Бабынино пройдет очередное празд-
нование дня картошки. Жителей и гостей ждет веселое 
праздничное народное гулянье «Бабынинский район 
- картофельный край» с оригинальными конкурсами.

Дзержинский район
На территории района активно реализуется про-

грамма поддержки местных инициатив. В трех поселе-
ниях работы завершены. В Жилетове обустроили тро-
туар, в Якимкове установлена детская площадка, а в 
Старках на стадионе - спортивные трибуны.

Износковский район
В рамках нацпроекта «Культура» в деревне Иванов-

ское капитально отремонтировали Дом культуры. В 
день рождения деревни в обновленном здании про-
шел большой праздничный концерт. Настоящим по-
дарком стало выступление заслуженной артистки РФ, 
победителя шоу «Голос» на Первом канале Лидии Му-
залевой.

Мещовский район
В начале года жители деревень Нестеровка и Коро-

вино (ТОС «Возрождение») приняли участие в проекте 
«Благоустройство детской площадки в деревне Несте-
ровка», в рамках конкурсного отбора программ (про-
ектов) развития общественной инфраструктуры му-
ниципальных образований области, основанных на 
местных инициативах. Проект по организации безо-
пасного отдыха детей реализован. Местные жители 
также приняли участие в его софинансировании.

Мосальский район
В Мосальске прошла пресс-конференция депутата 

Госдумы Ольги Коробовой, которая подробно оста-
новилась на значимых законопроектах, касаемых об-
разования, вопросов опеки, создания общественной 
государственной детской организации. Особое вни-
мание было уделено ситуации с кадрами в здраво-
охранении и образовании в небольших населенных 
пунктах.

Юхновский район
В минувшую субботу юхновчане отметили юбилей 

города. Обширная игровая программа с красками Хо-
ли, аниматорами, шоу мыльных пузырей собрала всю 
городскую детвору. Особый интерес вызвал парад 
зонтиков. Были свои зрители и на поэтическом вечере. 
Не оставила равнодушной торжественная часть празд-
ника с историческим прологом. Завершились торже-
ства лазерным шоу, концертом, дискотекой и празд-
ничным салютом.

 Мосальский гармонист покорил зрителей  
 программы Андрея Малахова 

Иван КИСЕлёВ – самородок-музыкант,  исполнитель народных песен, известен во мно-
гих уголках России. лауреат песенных конкурсов живет в Мосальске уже три года. Для 
него этот провинциальный городок – вторая родина, дом его предков, где начался от-
счет творческой жизни и мастерства. В июне он выступил на всю страну со своими пес-
нями на  федеральном телеканале «Россия» в передаче  «Песни от всей души».

Фото из архива Ивана Киселёва. 
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l ЦИФРЫ

2 место 
в России 

занимает наша об-
ласть по суточным  

надоям молока,  
уступая лишь  

Курской области.

1350 
тысяч тонн 

составило на 19 июля 
валовое производство 

молока за сутки,  
это на

 12 %  
больше уровня про-

шлого года. 

Лидером по произ-
водству молока как 
был, так и остается 

Ферзиковский район. 
Там ежедневный на-

дой составляет свыше 
303 тонн.  

Затем идут  
Медынский,  

Перемышльский,  
Куйбышевский  
и Козельский  

районы.  
Кстати, последний 

превысил показатель 
прошлого  

года втрое.

Урожая соберём больше
Предыдущий год для аграриев был сложным 

по погодным условиям. При этом удалось не 
допустить снижения объема производства. Его 
уровень составил 57 млрд рублей.

Задача на текущий год – обеспечить прирост 
объемов и показателей продуктивности по клю-
чевым направлениям, развитие новых отрас-
лей, которые дадут в краткосрочной и средне-
срочной перспективе существенное повышение 
доходности сельскохозяйственного производ-
ства и укрепление его экспортного потенциала. 

Министр отметил, что, несмотря на непро-
стую экономическую ситуацию, инвестицион-
ный портфель прирастает и сегодня он превы-
шает 117 млрд рублей.

Леонид Громов подчеркнул, что в этом году 
аграрии планируют собрать в области в два раза 
больше картофеля, овощей, зерна и рапса. На 
10 тысяч га увеличен посев кукурузы – основы 
кормовой базы в животноводстве.

Новые фермы
По прогнозной оценке численность крупно-

го рогатого скота к концу года составит свыше 
235 тысяч голов. Положительная динамика в мо-
лочном скотоводстве говорит о том, что реги-
он сможет приблизиться к производству 9000 
литров молока в год с одной коровы с учетом 
открытия новых ферм.

Несмотря на сложности, связанные с санкци-
онным давлением, продолжается строительство 
новых объектов. В октябре этого года будет при-
везена первая партия, 1200 коров для первой 
очереди нового животноводческого комплекса 
на 6 тысяч голов российско-вьетнамского про-
екта компании «Ти-Эйч» в Ульяновском райо-
не. В Хвастовичском районе планируется стро-
ительство комплекса на 3550 коров и 8000 голов 
молодняка с годовым объемом производства 
молока 32 тысячи тонн в ООО «АПК Троицкий».

ЕСТЬ КУДА РАСТИ

 У аграрной отрасли региона - хорошие результаты и широкие перспективы 

На минувшей неделе губернатор Владис-
лав ШАПША провел рабочую встречу  
с министром сельского хозяйства обла-
сти Леонидом ГРОМОВЫМ.  Министр до-
ложил главе региона о положении дел в 
аграрной отрасли. 

Общий объем производства молока в хозяй-
ствах всех категорий к концу года должен со-
ставить 475 тысяч тонн – на 3% больше, чем в 
прошлом году.

- Это хорошие показатели. Из года в год по-
вышаются надои молока. Рост идет стабильны-
ми темпами. В следующем году нам необходимо 
преодолеть показатель 500 тысяч тонн, – ска-
зал Владислав ШАПША.

Сельхозземли под контролем
Площадь сельскохозяйственных угодий в на-

шей области составляет свыше 1093 тысяч га, 
в том числе пашни - свыше 822 тысяч га. В те-
чение последних пяти лет ежегодно вводится в 

сельскохозяйственный оборот около 20-30 ты-
сяч га неиспользуемых земель. Министр отме-
тил, что в 2021 году использовалось 549 тыс. га 
– 66,7 % пашни. При этом 10 лет назад этот по-
казатель составлял менее 40 %.

Министерством сельского хозяйства области 
совместно с ГБУ КО «Калугаинформтех» и ад-
министрациями муниципальных районов сфор-
мирована и постоянно актуализируется база 
данных, содержащая сведения о площадях и 
местонахождении земельных участков, находя-
щихся в собственности граждан, юридических 
лиц, фонде перераспределения, государствен-
ной и муниципальной собственности.

Работа по вовлечению в оборот и предот-
вращению выбытия из оборота сельхозземель 
ведется по нескольким направлениям. Обнов-
ление информации осуществляется на основе 
актуальных данных дистанционного зондиро-
вания земли, данных из государственного када-
стра недвижимости, данных, предоставленных 
органами местного самоуправления.

Одним из основных инструментов работы 
по вовлечению в сельскохозяйственный обо-
рот неиспользуемых земель являются государ-
ственный земельный надзор и муниципальный 
земельный контроль. Другим направлением во-
влечения земель сельскохозяйственного назна-
чения в оборот стала работа с невостребован-
ными земельными долями. Так, начиная с 2008 
года в области признано право на невостребо-
ванные доли и участки, выделенные в счет них, 
общей площадью более 110 тысяч га. Эти земли 
идут на формирование новых инвестиционных 
площадок и увеличение землепользования орга-
низаций и крестьянских (фермерских) хозяйств.

По материалам пресс-службы 
правительства области  

и регионального минсельхоза. 
Фото пресс-службы правительства области 

и газеты «Боровские известия».
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СКОРО ЗА ПАРТЫ  Капремонт  
 в Мятлевской школе   
 закончится в срок 

С начала летних каникул в школе полным 
ходом идет масштабный ремонт здания. 
Этот процесс находится под постоянным 
контролем районной и поселковой ад-
министраций, местных депутатов, обще-
ственной комиссии, состоящей из актив-
ных родителей и членов школьного совета 
отцов, а также депутата Госдумы РФ Ольги 
Коробовой, которая регулярно посещает 
учебное заведение.

Ускорились
На прошлой неделе вместе с представителя-

ми администрации района, директором сред-
ней школы имени А.Ф. Иванова, подрядчиком, 
который занимается ремонтом, прокурором 
района и представителями общественного 
контроля Ольга Коробова в очередной раз 
посетила Мятлевскую школу. Провела сове-
щание, ставшее уже еженедельным. Посмо-
трела, как продвигается ремонт и насколь-

ко подрядчик справляется с данными ранее 
обещаниями. 

Ремонт выполняет московская подрядная ор-
ганизация «Свод». Во время прошлого визита 
Ольга Коробова выяснила, что сроки этапов ра-
бот, прописанные в контракте, нарушаются. В 
связи с этим с подрядчиком была достигнута 
договоренность о составлении расширенного 
графика по устранению отставания в ремон-
те, который должен еженедельно обновлять-
ся. Кроме того, члены комиссии обществен-
ного контроля, созданной в школе, регулярно 
должны были фотографировать процесс ремон-
та, чтобы проследить прогресс, и информиро-
вать депутата. 

Больше рабочих
Подобное взаимодействие дало свои ре-

зультаты. Отставание по срокам сократилось 
с месяца до одной недели. Общее исполнение 
работ теперь составляет 58 % – это среднеста-
тистический показатель выполнения всех ка-
премонтов по области. А учитывая тот факт, 
что на данный момент приняты еще не все ис-

полненные работы и на днях ожидается при-
езд представителей Управления капитально-
го строительства, чтобы зафиксировать весь 
объем работ, ситуация станет еще более бла-
гоприятной. 

Сейчас в школе, площадь которой состав-
ляет почти 3 тыс. кв. м, практически завер-
шены все демонтажные работы, на втором 
этаже полным ходом идет подготовка к даль-

Всё идёт по плану
Сейчас в школах полным ходом 

идет ремонт. Процесс проконтро-
лировала во время рабочей поезд-
ки в район депутат Госдумы Ольга 
Коробова. Вместе с ней на объек-
тах побывали депутаты Законода-
тельного Собрания области Алек-
сандр Козлов, Сергей Кондюрин 
и глава администрации района 
Егор Вирков. 

Обе школы ремонтируют калуж-
ские строительные фирмы, выи-
гравшие контракты на проведение 
работ. В Кондрове работают спе-
циалисты ООО «Союзстройснаб», 
генподрядчиком выступает ООО 
«Строительная компания Олимп». 

В Полотняном Заводе школу ре-
монтирует ООО «Тезис». 

Ремонт кондровской школы № 3 
обошелся в 25 миллионов рублей, 
а полотняно-заводской – почти в 
35 миллионов.

Среди первых
Внешний фасад кондровской 

школы № 3 выглядит как новень-
кий. Вентилируемая сине-белая 
облицовка делает ее похожей на 
новостройку. И даже казалось, что 
она вместе с недавно построенным 
Ледовым дворцом составляет об-
щий ансамбль. Но это только каза-
лось – внутренняя отделка школы 
оставалась в стандартах прошло-
го века.

 – Когда я пришел сюда работать 
в 2017 году первоочередной задачей 
было поменять систему отопления. 
С этим мы справились. Дальше – ре-
монт кровли и фасада. Мы попали 
в областную программу, благода-
ря чему поменяли скатную и пло-
скую кровли на школьных зданиях, 
утеплили и отремонтировали фа-
сад. В прошлом году началась реа-
лизация нацпроекта по капиталь-
ному ремонту школ. У нас к тому 
времени была готова смета на ре-

монт внутренних помещений шко-
лы и отмосток. Так мы попали в 
эту программу в числе первых де-
сяти школ области, – рассказыва-
ет директор кондровской школы 
№ 3 Александр ЖУЧКОВ.

Директор считает, что к се-
редине июля выполнено более  
50 % работ.

Практически полностью отре-
монтированы спортивный и акто-
вый залы. На первом этаже стро-
ители демонтировали деревянные 

ВТОРАЯ  МОЛОДОСТЬ Ученики двух заслуженных школ Дзержинского района  
 придут в обновлённые классы 
Кондровская школа № 3 и полотняно-заводская школа № 2 будут капитально отремонтированы к 
началу нового учебного года по государственной программе модернизации системы образования. 

Кондровская школа 
№ 3. По виду снару-

жи не скажешь, что 
это самая старая  

в городе школа.

В спортивном зале 
полотняно-завод-
ской школы № 2.

Ремонтные работы, 
запланированные на 

этот год, должны 
завершиться до 28 

августа.
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l КСТАТИ
Напомним, ремонт 
Мятлевской школы 
выполняется в рамках 
госпрограммы «Мо-
дернизация школьных 
систем образования». 
Он запланирован на 
два года. В текущем 
году полностью об-
новится внутреннее 
пространство шко-
лы, а в 2023-м – фа-
сад здания. На все бу-
дет затрачено порядка 
100 миллионов ру-
блей. Основная часть 
средств выделяется 
из федерального и об-
ластного бюджетов, 
небольшая доля – из 
бюджета Износковско-
го района. 

нейшей отделке помещений. Ремонт ведет-
ся одновременно на всех участках. К тому же 
подрядчик обещает увеличить количество ра-
бочих на объекте. 

 – Каждую неделю мы здесь проводим планер-
ку с подрядчиком, заказчиком в лице директо-
ра школы, администрацией района, предста-
вителями общественного контроля, – говорит 
Ольга КОРОБОВА. – Сегодня в осмотре уча-
ствовал районный прокурор. Мы договорились, 
что он  будет еженедельно на этих встречах. 
Вместе мы проверяем, какая работа была 
проделана за неделю, как изменилось отста-
вание по срокам.

Общими усилиями
Ольга Коробова отмечает, что немаловажным 

фактором в процессе ремонта являются дей-
ствия комиссии общественного контроля. Вме-
сте с директором школы Тамарой Никишиной 
члены родительского комитета и совета отцов 
держат во внимании все происходящее и от-
слеживают каждое действие подрядчика. Были 
факты, когда родители вмешивались и не дава-
ли применить некачественные материалы, что 
позволило избежать проблем в дальнейшем.

Все это дает надежду, что капремонт завер-
шится в установленный срок, а мятлевские 
школьники 1 сентября придут в обновленное 
здание. 

Анна БОРОНИНА.
Фото автора.

Здание школы в Полотняном Заводе 1958 года постройки. Ему од-
нозначно нужен был ремонт. Думаю, что подрядчик все сделает 
качественно. Мы, депутаты, продолжим контролировать ход ра-
бот на каждом этапе. У меня в этой школе учится ребенок. Как и 
другим родителям, мне хотелось бы, чтобы к 1 сентября он при-
шел в обновленную школу.

Александр КОЗЛОВ.

ВТОРАЯ  МОЛОДОСТЬ

 Фасад полотняно-заводской 
школы № 3 будет салатового 

цвета.

полы. Вместо них насыпали слой 
керамзита, поверх которого со-
гласно смете будет сделана ар-
мированная стяжка и положена 
плитка. Демонтированы все ста-
рые двери, вместо них будут уста-
новлены новые. 

 – Малярные работы мы практи-
чески уже заканчиваем. На втором 
этаже сейчас работает бригада 
электриков, – рассказал началь-
ник участка Юрий РЯБКО. – Од-
новременно с ними рабочие начали 

монтировать подвесной потолок 
«Армстронг», который будет во 
всех классах и коридорах.

Одновременно ремонтируют 
и полотняно-заводскую школу  
№ 2. Одни строители занимаются 
ремонтом фасада, другие бригады 
работают внутри здания.

 – Объем строительных работ 
выполняется огромный, – проком-
ментировал ход ремонта директор 
школы Игорь АЛМАЗОВ. – В этом 
году мы полностью отремонтируем 
спортивный зал (он построен от-
дельно от школы). Уже заменили 
кровлю, отремонтировали фасад, 
настелили и отциклевали новые 
деревянные полы. Остаются ма-
лярные работы и устройство от-
мосток. Также полностью будут 
отремонтированы фасад школь-
ного здания и столовая. 

Храм знаний
Старые здания школ, пожалуй, 

самые атмосферные (после церк-
вей) из всех возрастных зданий в 
районе. Это тоже храмы, но только 
знаний. Их «намоленность» ощу-
щается в незримом присутствии 
десятков поколений учителей и 
учеников, заложивших присущие 
только этой школе традиции, соз-
давших особый ее дух. 

Грустно бывает смотреть на 
ветшающие и тихо умирающие 
школьные здания. Поэтому осо-

бенно радует их возрождение, ког-
да приходят строители и умелы-
ми руками преображают крыши, 
фасады, внутреннюю отделку, ме-
няют учебные кабинеты. Одно-
временно с капремонтом идет 
оснащение школ новой мебелью 
и оборудованием, что делает их 
снова молодыми и готовыми к 
большим переменам. А значит, и 
школьники в таких комфортных 
условиях будут учиться гораздо 
успешнее.

Николай КОРСАКОВ.
Фото автора.

Ольга Коробова с 
представителем 

подрядчика обсуди-
ла увеличение коли-

чества рабочих на 
объекте.
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На полях молодой агроном
Валентина сначала училась в 

Растворовской начальной школе, 
затем в Чавлинской семилетке. 
Привязанность к труду на земле, 
любовь к природе определили вы-
бор профессии. Девушка поступи-
ла в Боровский сельскохозяйствен-
ный техникум на полеводческое 
отделение, которое успешно за-
кончила в 1953 году.

Ее направили на работу агроно-
мом в Мещовскую МТС, руководил 
которой Степан Пимкин. В райо-
не в то время действовало четыре 
МТС: кроме Мещовской еще Сер-
пейская, Кудринская и Местнич-
ская. После 1957 года остались две 
– Мещовская и Кудринская. Кол-
лективы машинно-тракторных 
станций помогали сельским тру-
женикам в проведении всех важ-
ных сельскохозяйственных работ.

Затем Валентина трудилась тех-
нологом полей колхоза «Правда» 
и совхоза «Заря». В последнем и 
встретила своего будущего мужа 
– Ивана Кузнецова. В деревне Тю-
финь, что входила тогда в состав 
«Зари», он работал мастером мо-
лочного завода. Вскоре молодые 
люди поженились. До переезда в 
Мещовск у них родились дочь Га-
ля и сын Сережа. Из деревни пере-
везли сруб и стали обживаться на 
новом месте. Здесь родилась дочь 
Тамара. В этом доме и сейчас жи-
вет Валентина Егоровна.

Дальнейшая ее трудовая био-
графия была связана с колхозом 
«Ударник». В 70 – 80-х годах ми-
нувшего столетия в хозяйстве 

ПРИТЯЖЕНИЕ ЗЕМЛИ

 В этом году 90-летний юбилей отметила старейшая жительница Мещовска  
 Валентина Егоровна КУЗНЕЦОВА 

успешно развивалась растение-
водческая отрасль. 

Главный агроном Кузнецова, где 
пешком, а чаще всего на велоси-
педе и мотоцикле, успевала по-
бывать на всех полях, где велась 
битва за урожай. На базе колхоза-
за работал лагерь труда и отдыха 
Мещовской средней школы. Ребя-
та помогали выращивать кормо-
вую свеклу. В «Ударнике» полу-
чил прописку бригадный подряд. 
Хороших результатов добивались 
члены зерноводческого и кормо-
заготовительного звеньев.

Труд вместо таблеток

После скоропостижной смерти 
мужа, который до последнего ра-
ботал заведующим производством 
Мещовского молочного завода, Ва-
лентина впряглась в работу за дво-
их. Уйдя на заслуженный отдых, 
осталась верна родной земле. А в 
трудные 90-е годы семье помог-
ло выжить подсобное хозяйство: 
держала корову, коз, свиней, раз-
ную птицу. Сейчас остались только 
курочки и приусадебный участок, 

В селе Растворово с его 
храмом в честь Нико-
лая Чудотворца издрев-
не жили Соловьевы – не-
сколько семей носило 
такую фамилию. Были 
среди них и простые рус-
ские крестьяне Егор Ни-
колаевич и Анастасия 
Алексеевна, родители 
нашей героини. Валя – 
самая последняя из пяте-
рых детей. Сколько пом-
нит себя, она вместе с 
братьями и сестрами по-
могала взрослым и в до-
машних, и в колхозных 
делах. И трудовой закал-
ке, приобретенной еще в 
детстве, остается верна и 
поныне.

который она с любовью обихажи-
вает. Выращивает полный ассорти-
мент овощных культур, предпочте-
ние отдает трем сортам картофеля: 
«Жуковский», «Невский» и «Удача».

 – Взяла за правило сажать ран-
ний картофель до Пасхи, если, ко-
нечно, она не слишком рано. Новый 
урожай начинаем пробовать 21 ию-
ня – на день рождения внучки, – рас-
сказывает моя собеседница. 

Она много ест овощей и фруктов 
в свежем и замороженном виде. 
Именно труд дает заряд бодрости 
и хорошего настроения.

Из троих детей в Мещовске оста-
лась младшая дочь Кузнецовых 
Тамара Мурзина, которая работа-
ет системным администратором 
комплекса средств автоматизации 
ГАС «Выборы». Сын Сергей живет 
с семьей в Пермском крае, совсем 
недавно стал пенсионером, а до 
этого трудился в газоперекачива-
ющей отрасли. Вторая дочь Галя по 
профессии медик, работала воен-
ным фельдшером в Юхнове, сей-
час живет в Калуге.

Есть в этом роду и личности го-
сударственного масштаба. Это ее 
племянник, сын брата, Николай Ге-
оргиевич Соловьев. Он тоже родом 
из села Растворово. Его биография 
связана с органами внутренних 
дел. Дослужился до первого за-
местителя министра внутренних 
дел России – начальника След-
ственного комитета при МВД РФ 
(1999-2001 гг.), первого замести-
теля секретаря Совета безопасно-
сти нашей страны (2002-2004 гг.).

Остается пожелать героине на-
шего рассказа всего самого добро-
го и светлого в жизни.

Людмила ТАНИНА.
Фото из семейного архива.

Очень люблю 
цветы, гото-
ва смотреть 
и восхищаться 
ими бесконеч-
но, особенно 
многолетника-
ми – пионами, 
флоксами, сен-
тябринами, а 
также лилия-
ми. 

Годы молодые.

У Валентины Его-
ровны трое детей. 
А еще - четверо 
внуков и двое прав-
нуков.
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В дар от деда
Иван КИселЁв родился на Ура-

ле, в городе Верхняя Салда Сверд-
ловской области. Каждое лето при-
езжал в гости в Мосальск к дедушке 
и бабушке. Его дед Василий Ива-
нович Петраков был известным в 
Мосальске гармонистом. Отсюда и 
зародилась у мальчишки любовь к 
народной песне и гармошке – ис-
конно русскому инструменту. 

– До 14 лет у меня не было слу-
ха. Но петь любил. С удовольствием 
посещал школьный хор, но недолго. 
Одна девочка, которая тоже пела в 
хоре и училась в музыкальной шко-
ле, услышала мои фальшивые ноты 
и рассказала об этом руководите-
лю. Как же я был обижен, когда ме-
ня попросили из хора, – улыбаясь, 
вспоминает Иван.

Желание играть на музыкаль-
ных инструментах у парня было 
всегда. Всем своим существом он 
тянулся к музыке, к песне. Вскоре 
по воле случая попал в духовой ор-
кестр, где учился играть на трубе. 
Нотной грамоте тогда не был обу-
чен, но, когда руководитель прои-
грывал его партию на фортепиано, 
Иван подбирал ее на слух на трубе.

Настало лето, парень снова по-
ехал в Мосальск. С этого момен-
та началось серьезное освоение 
любимого дедовского инструмен-
та. Дед показал ему несколько ак-
кордов. Ваня за полтора месяца 
научился играть частушки, «Цы-
ганочку», «Яблочко», «Крутится, 
вертится шар голубой». 

Дед дал ему 100 рублей на гар-
монь. Когда вернулся домой, мама 
добавила еще 40. Так в доме поя-
вилась его собственная гармонь, о 
которой давно мечтал. С этого ин-
струмента начался его творческий 
путь к успеху.

Стал сталью
Иван стал непременным участ-

ником школьной художественной 
самодеятельности. Самостоятель-
но научился играть на гитаре, а 
петь учился, прослушивая вини-
ловые пластинки. С упоением ис-
полнял песни из репертуара по-
пулярной тогда группы «Чайф», 
частушки и русские народные пес-
ни, шансон.

Играть на гармошке и гитаре 
Иван продолжил и в студенческие 
годы, когда учился на ветврача в 
Донском аграрном университете. 

Потом были годы службы в армии 
в отряде спецназа «Скиф» (Ростов-
на-Дону). Участник боевых дей-
ствий в Чечне (1998-1999 гг.), Иван 
сполна хлебнул солдатского лиха, 
многое пережил. Ведь каждый день 
встречался лицом к лицу со смер-
тью. Армия закалила его, воспи-
тала самые лучшие нравственные 
качества. 

– Есть такая поговорка. Армия – 
это печь, из нее выходишь либо шла-
ком, либо сталью. Я вышел сталью, 
– говорит Иван.

С ПЕСНЕЙ ПО ЖИЗНИ 
Пою не толь-
ко народные и 
казачьи песни, 
но и шансон, и 
из репертуа-
ра группы «Лю-
бэ». Мои люби-
мые песни из 
кинофильмов 
«Белое солн-
це пустыни» 
(«Госпожа уда-
ча»), «Бумба-
раш» (казачьи), 
«Пять невест» 
(«Чубчик куче-
рявый»), кото-
рые полюби-
лись с юности. 
С ними никогда 
не расстанусь.

l кстати
Иван Киселев – мно-
годетный отец, вос-
питывает девятерых 
детей. Живут в Мосаль-
ске в дедовском доме. 
Он широко использу-
ет возможности соцсе-
тей. На своей страни-
це в Ютубе дает уроки 
для начинающих гар-
монистов и учит соль-
ному пению. У него 37 
тысяч подписчиков. 
Иван занимается из-
готовлением ремней 
для гармоней, которые 
пользуются большим 
спросом. В планах – от-
крыть свою мастерскую 
по изготовлению ме-
таллических ворот, за-
боров и оград.   

морозами. Семья Киселевых пе-
реехала в Алтайский край, посе-
лок Орел Ребрихинского района. 
Постепенно обзавелись большим 
подворьем и огородом. Земля-
кормилица щедро делилась сво-
ими плодами.

Только вот гармонь вновь ожи-
ла и сопровождала его повсюду.  
Вскоре под его музыку запели ча-
стушки местные бабушки. Нача-
лись выступления на сельской 
сцене. Ивана даже назначили зав-
клубом, где он организовал дет-
ский и взрослый ансамбли. 

С частушками, русскими народ-
ными песнями они объехали все 
соседние села, где артистов очень 
тепло принимали. 

Вскоре Иван уехал в Новоси-
бирск на Всероссийский конкурс 
молодых гармонистов. Он испол-
нил свои любимые казачьи песни 
«Вишня белоснежная» и «Снежоч-
ки». В номинации «гармонист-во-
калист» занял второе место. Через 
год в Новосибирске на Междуна-
родном маланинском фестива-
ле Иван стал лауреатом первой 
степени. 

Во многих песенных конкур-
сах прославился их семейный ан-
самбль «Любавичи», где отец се-
мейства вместе с тремя своими 
детьми, исполняя частушки, рус-
ские народные и казачьи песни, 
непременно одерживал победы.

Иван Киселев всегда помнил на-
каз своего деда, который очень хо-
тел увидеть выступление внука в 
передаче Анастасии и Захара За-
волокиных «Играй, гармонь». И он 
его выполнил. 

В 2014 году молодой гармонист 
участвовал в III Всероссийском 
фестивале в селе Шарап Новоси-
бирской области в телепередаче 
«Играй, гармонь». Там он испол-
нил задорные частушки и песню 
на стихи Сергея Есенина «Хули-
ган». В очередной раз Иван стал 
лауреатом. 

На следующем IV фестивале они 
выступили уже с семейным ан-
самблем «Любавичи», где желан-
ной наградой стала гармонь от 
Анастасии и Захара Заволокиных.

Наталья ХОЛМАТОВА. 
Фото из архива  
Ивана Киселёва.

Иван Киселев с Анастасией Заво-
локиной.

В гостях у Малахова
– На участие в передаче Андрея Малахова не подавал заявку. При-

гласила редакция программы. Видимо, наслышаны были о моих вы-
ступлениях в концертах, – рассказывает Иван. – Для меня было боль-
шой честью участвовать в передаче. Поразило звуковое оформление. 
В теплой атмосфере было приятно петь и дарить людям свои эмо-
ции.

В телепередаче, которая вышла в эфир 19 июня, он выступил с двумя 
песнями: «Эх, по селам» и «Задумал я жениться». Звучное, эмоциональ-
ное и задорное исполнение песен, красивый тембр и прекрасное владе-
ние инструментом привлекли внимание миллионов телезрителей.

Иван Киселев на первом курсе 
университета.

Казачья песня 
Поделился Иван и приятными 

воспоминаниями, как в Зерногра-
де Ростовской области пел в каза-
чьем хоре «Вольный дом» под ру-
ководством Василия Ольховского. 
Это стало хорошей школой в даль-
нейшем творчестве. Он полюбил 
казачьи песни. Широкие, напев-
ные и жизнеутверждающие, они 
заряжали оптимизмом и верой в 
лучшее. 

В начале 2000-х Иван приобрел 
специальности сварщика и куз-
неца, а о гармошке на долгие го-
ды забыл. К тому времени он уже 
обзавелся семьей, которую нужно 
было обеспечивать. Глава семьи 
поехал на заработки в Москву.  Со 
временем смог наладить собствен-
ный бизнес по художественной 
ковке.  Вскоре состоялась встре-
ча с одноклассниками на Урале, 
где Ивану подарили гармонь, она 
вновь запела в его умелых руках.

Первый парень на деревне
В 2011 году было принято реше-

ние сменить жаркий ростовский 
климат на более прохладный. Ива-
ну так не хватало вольной прохла-
ды с настоящей снежной зимой и 



29 июля 2022 года, пятница № 28 (165) Запад8 kgvinfo.ru ПАМЯТЬ ЖИВА

Запад
Учредитель: ГБУ КО «Издательский дом «КГВ».
Газета выходит один раз в неделю. Распространяется бесплатно. 
Тираж 8 800 экз. Заказ 2176.

И.о. главного редактора  
Н.В. СМИРНОВА
Редактор выпуска А.В. УРУСОВ
Издатель: ГБУ КО «Издательский дом 
«КГВ» (директор Ю.А. Расторгуев).

Номер сверстан в редакции газеты  
«Калужские губернские ведомости-Запад». 
Отпечатан:  
типография ООО «ВМГ-Принт». 127247,  
г. Москва, Дмитровское ш., 100.

Газета зарегистрирована Управлением 
Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций по Калужской области 5 апреля 2019 г. 
Регистрационный номер – ПИ № ТУ40-00335. 

Адрес редакции, издателя: 
248000, Калужская область, г. Калуга, 
ул. Марата, 10. Телефон: 59-11-29.
E-mail:omosolova@mail.ru
http://www.kgvinfo.ru

Основным отличием бабынин-
ского аэродрома Орешково от 
многих других, расположен-
ных в России, является то, что 
здесь есть музей, большин-
ство экспонатов которого спо-
собны подниматься в небо! 
Наш сегодняшний рассказ о 
легендарном самолете Второй 
мировой войны, созданном 
талантливым авиаконструкто-
ром Сергеем Ильюшиным.

Поиски самолёта
История поиска, подъема и вос-

становления Ил-2 сама по себе уни-
кальна. Однажды к руководителю 
проекта «Крылатая память Побе-
ды» Борису Осятинскому пришел 
сын умершего в 1993 году летчи-
ка, ветерана Великой Отечествен-
ной войны Валентина Скопинце-
ва. Олег Валентинович рассказал, 
что 23 ноября 1943 года штурмо-
вик Ил-2, который пилотировал его 
отец, получил повреждение в бою 
и сел на вынужденную посадку на 
лед озера Кривое в Мурманской об-
ласти. Хотя в документах было за-
писано: Черногубское.

Несколько экспедиций провели 
поисковики, прежде чем обнару-
жили самолет в 2011 году. Только 
на следующий год, в июне, подня-
ли его со дна озера.

Второе рождение
После того как самолет перевез-

ли в Новосибирск, специалисты 
из компании «Авиареставрация» 
и СибНИА – Сибирского научно-
го института авиации имени Ча-
плыгина выяснили, что 20-мил-
лиметровым снарядом пробило 
броню,  угодив в генератор, сна-
ряд обесточил самолет, перестали 
стрелять пушки и пулеметы.

КРЫЛЬЯ ПОБЕДЫ

 «Летающий танк» Ил-2 –  
 уникальный экспонат музея авиации  
 на аэродроме Орешково 

Отважный летчик сумел поса-
дить штурмовик на лед озера, на 
брюхо. Шасси нельзя было выпу-
стить, был поврежден и баллон со 
сжатым воздухом.

– Сейчас Ил-2 находится в лет-
ном состоянии. На его восстанов-
ление реставраторы потратили 
пять лет и 69 миллионов рублей, – 

рассказал в беседе со мной Борис 
ОСЯТИНСКИЙ. – К сожалению, 
все чертежи Ил-2 были уничто-
жены в конце 50-х годов. Поэто-
му пришлось разрабатывать чер-
тежи по образцам сохранившихся 
деталей. Нам повезло в том пла-
не, что самолет лежал на прилич-
ной глубине в слое ила на дне озера 
практически без доступа кислоро-
да. Поэтому детали были не силь-
но корродированы, а изготовленные 
из алюминия сохранились просто 
великолепно. При восстановлении 
мы использовали технологию и из-
готавливали недостающие или по-
ломанные детали из материалов 
тех далеких лет, за исключением 
клея. Да и шпон пришлось заме-
нить на авиационную фанеру тол-
щиной 0,8 мм. 

По статистике, можно исполь-
зовать заново до 70 % родных де-
талей. А наш Ил-2 - тот самый 
уникальный случай в мировой ре-
ставрационной практике.

Прикоснуться к легенде
В Орешкове, в сопровождении 

коменданта аэродрома Павла Ва-
сильева, я зашел в ангар, где стоял 

частично укрытый чехлами леген-
дарный самолет. Павел Василье-
вич показал мне пробоину в бро-
не штурмовика от 20-мм снаряда, 
полученную в бою почти 79 лет 
назад.

С волнением дотронулся до 
штурмовика, самого массового 
боевого самолета в истории миро-
вой авиации, грозы танков и мо-
топехоты противника. 

Будем и дальше рассказать на-
шим читателям о других уни-
кальных экспонатах музея авиа-
ционной техники на аэродроме 
Орешково.

Олег ЦАПЕНКО.
Фото автора  

и из архива Бориса Осятинского.

Аэродром Ореш-
ково в поселке 
Воротынск имеет 
давнюю историю. 
Основан еще до 
Великой Отече-
ственной войны. 
В 30-е годы про-
шлого столетия 
здесь базировал-
ся учебный отряд 
Осоавиахим. В го-
ды Великой Оте- 
чественной вой-
ны аэродром ис-
пользовался для 
решения военных 
задач. После ос-
вобождения Ка-
луги здесь бази-
ровался авиаполк 
под командо-
ванием леген-
дарной летчицы 
Валентины Гризо-
дубовой. Поста-
новлением Со-
вета Министров 
СССР от 17 ноя-
бря 1960 г. бы-
ла организована 
Калужская учеб-
ная авиационная 
организация им. 
дважды Героя Со-
ветского Союза 
Владимира Кок-
кинаки (КУАЦ). В 
1965 – 1966 гг. на 
базе КУАЦ пере-
учиваются на ре-
активную технику 
25 девушек, ко-
торые впослед-
ствии стали ре-
кордсменками 
СССР и мира в вы-
сотных полетах, 
скорости, подъ-
еме грузов и в 
дальности пере-
летов. В их числе 
была и будущая 
женщина-космо-
навт №2 Светла-
на Савицкая. В 
1992 году КУАЦ 
ДОСААФ был лик-
видирован и на 
аэродром Ореш-
ково из Германии 
перебазировал-
ся 336-й отдель-
ный вертолетный 
полк. Военные 
занимали аэро-
дром до 2011 го-
да, после чего он 
был переведен в 
муниципальную 
собственность,  
постепенно при-
ходя в упадок.
В 2015 году пра-
вительство об-
ласти передало 
пустующий аэро-
дром энтузиастам 
клуба «Альбатрос 
Аэро» . 

В январе 1938 года авиакон-
структор Сергей Ильюшин 
обратился к Иосифу Стали-
ну с предложением о создании 
двухместного бронированно-
го штурмовика – «летающего 
танка». Конструктор сумел за-
ставить броню не только за-
щищать штурмовик, но и рабо-
тать вместо обычного каркаса 
планера. Это позволило значи-
тельно снизить вес самолета. 
В контуры бронекорпуса, обра-
зовывавшие обводы носовой ча-
сти фюзеляжа, были вписаны 
двигатель, радиаторы охлаж-
дения, кабина экипажа и бензо-
баки.

Подъем самолета со дна озера 
Кривое в 2012 году.
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